



Encuentro
de Jóvenes
Investigadores

LOS PARQUES URBANOS COMO COMPONENTES DE UN URBANISMO AGROECOLÓGICO. LA CONFIGURACIÓN DE NUEVOS PAISAJES SOCIO-PRODUCTIVOS EN LA PRODUCCIÓN SOSTENIBLE DE ALIMENTOS Y EL DESARROLLO COMUNITARIO. ESTUDIO Y PROPUESTA PARA EL CASO DE LA CIUDAD DE SANTA FE, ARGENTINA

Camila, Stiefel

Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo FADU - UNL

Directora: Nardelli, Mariana

Codirectora: Garcia, Victoria

Área: Arquitectura, Diseño y Urbanismo

Palabras claves: Agroecología, Ordenamiento Territorial, Accesibilidad Alimentaria

INTRODUCCIÓN

Cuando hablamos de Parques Agrarios hacemos referencia a un instrumento o dispositivo de gestión territorial participativa que permite definir y ordenar una determinada área, protegiendo sus cualidades paisajísticas y naturales, otorgando sentido social e impulsando la actividad agropecuaria del territorio. Como caso local que nos compete, el Parque Agrario Santa Fe Metropolitana-PASFM (2019) es una iniciativa del Gobierno de la Provincia de Santa Fe en conjunto con las ciudades de Recreo y San José de Rincón, y las comunas de Arroyo Aguiar, Arroyo Leyes y Monte Vera, para planificar articuladamente el territorio en pos de la defensa y puesta en valor de las áreas de producción alimentaria. Atendiendo a que es deseable que la ciudad de Santa Fe, principal centro consumidor, se incorpore a dicho esquema de concertación, este trabajo busca analizar a grandes rasgos las condiciones de la ciudad para fortalecer la producción y el consumo de alimentos seguros de cercanía, con este fin toma parques urbanos y grandes áreas libres como objeto de análisis y posibles propuestas de instrumentación de la agroecología urbana. Para ello, la investigación involucra instancias de integración conceptual, de relevamiento en campo mediante visitas, entrevistas y encuestas orientadas a reconocer falencias y potencialidades en los circuitos de comercialización de alimentos agroecológicos en la ciudad, y el aporte de criterios para la intervención en espacios verdes, vacancias urbanas y otros espacios libres, en función de sus potencialidades para la incorporación de nuevas zonas productivas al PASFM.

Título del proyecto: LOS PARQUES URBANOS COMO COMPONENTES DE UN URBANISMO AGROECOLÓGICO. LA CONFIGURACIÓN DE NUEVOS PAISAJES SOCIO-PRODUCTIVOS EN LA PRODUCCIÓN SOSTENIBLE DE ALIMENTOS Y EL DESARROLLO COMUNITARIO. ESTUDIO Y PROPUESTA PARA EL CASO DE LA CIUDAD DE SANTA FE, ARGENTINA.

Instrumento: CAID

Año convocatoria: 2021

Organismo financiador: UNL

Directora: Nardelli, Mariana Lis





OBJETIVOS

- Analizar y documentar antecedentes conceptuales y aplicados.
- Reconocer a nivel general las principales dinámicas y desequilibrios vinculados con el acceso a alimentos agroecológicos de producción local.
- Identificar y ponderar espacios verdes y abiertos urbanos en relación con sus potencialidades para ser afectados a usos productivos de base agroecológica, y establecer su posible contribución a la disponibilidad de alimentos sanos, seguros y accesibles para la ciudad.
- Definir criterios para la intervención urbanística directa e indirecta orientada a la incorporación de usos productivos y sus espacios de comercialización en entornos urbanos.

METODOLOGÍA

En un primer momento se buscó y analizó bibliografía específica sobre el tema para definir los alcances de los conceptos y organizar un glosario de términos como punto de partida. Luego se realizó la selección y análisis de casos de relevancia para conocer antecedentes de planificación y gestión de estos espacios, además de participar en diferentes charlas, exposiciones y jornadas referidas al tema de estudio en cuestión.

En un segundo momento de tipo diagnóstico, en actual desarrollo, se encuentra en realización la confección de un mapa de actores vinculados con la producción, distribución y comercialización de productos agroecológicos locales, además de la confección de los formularios para la realización de entrevistas semiestructuradas a los referentes claves identificados -comerciantes, feriantes, productores, académicos expertos, autoridades y representantes de organismos pertinentes- y encuestas -consumidores- para conocer algunos aspectos de la organización de la cadena alimentaria relacionada con los productos en estudio, las problemáticas, los desafíos y potencialidades, y la distribución geográfica aproximada de dicha oferta en la ciudad de Santa Fe.

Por último, con fines propositivos, se apunta a la identificación y categorización, utilizando Sistemas de Información Geográfica (GIS), de espacios verdes, vacancias urbanas y otros espacios libres en la ciudad, para su posible incorporación en relación con la producción agroecológica del Parque Agrario Santa Fe Metropolitana.

CONCLUSIONES

El Parque Agrario Santa Fe Metropolitana hoy en día se encuentra amenazado por las expansiones urbanas dispersas sin consideraciones ambientales que comprimen la zona productiva, ya que la ciudad comienza a desbordar su distrito dejando intersticios de suelo vacante de poco completamiento urbano que dejan de ser productivos para entrar en la lógica de la especulación inmobiliaria; también por la crisis de los sistemas de producción tradicionales que sufren la homogeneización de las agriculturas, lo cual conlleva a la pérdida de identidad y al uso de productos químicos para la producción, registrando un alto impacto ambiental relacionado con la pérdida de vida y fertilidad del suelo.



Es trascendental la defensa y puesta en valor del Parque Agrario Santa Fe Metropolitana, importante área a nivel provincial y nacional, como referente de primer orden para el abastecimiento de alimentos sanos, seguros y accesibles.

Gracias a las primeras visitas a espacios feriantes y a conversaciones con actores involucrados como productores y público consumidor, se pueden resaltar algunos resultados iniciales. En primer lugar destacar que en la ciudad de Santa Fe se realizan varias ferias alimentarias, ya que son espacios que activan el mercado local y las cadenas cortas de comercialización que valorizan producciones que promueven la seguridad y la soberanía alimentaria; entre ellas las ferias frecuentes son la Feria Agroecológica de Candiotti Sur, la Feria de las 4 vías, la Feria Cordial del Parque Garay, la Feria Popular de Beruti, la Feria Alimentaria de Igualdad, como también algunas ferias que se dan de manera esporádica, por último destacar la Feria de La Verdecita, que fue posible visitarla en más de una ocasión, además de participar de la visita a sus módulos de producción agroecológica, donde quedó demostrado el arduo trabajo que conllevan estos productos y que solo muy pocas familias son parte de esta producción ya que la transición y su perdurabilidad en el tiempo depende del convencimiento, ganas, necesidades y predisposición que tengan los actores involucrados. Aprender la agroecología es un proceso largo y difícil que puede llevar años hasta estabilizarse, por tal motivo muchos puestos de estas ferias no nos ofrecen productos agroecológicos como tales, y hablando con asistentes, solo muy pocas personas entendían en verdad la seguridad alimentaria que significa poder consumir y comprar estos alimentos agroecológicos, y solo se fijan en la economía optando muchas veces por comprar en otros mercados, sin comprender el trabajo que hay detrás de cada alimento y por ende, el valor al cual se venden.



Figura 1: Feria La Verdecita en Plaza Pueyrredón

Además, para que el proceso de transición agroecológica se dé, requiere una participación fuerte del Estado a través de políticas públicas, programas y planes que den soporte a los procesos de cambio, y en jornadas se ha hablado del Estado ausente actual que junto con el problema de acceso a la tierra pone en peligro las áreas productivas.

Por ello es necesario profundizar para conocer las dificultades como también las potencialidades de algunas áreas urbanas para poder, de acuerdo al tercer objetivo, incorporar áreas verdes periurbanas a este sistema de producción en peligro e invisibilizado.



BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

DE LUCA, L.; MARASAS, E., 2012. El camino de la transición agroecológica. Ediciones INTA, Argentina.

FAO, 2014. Ciudades más verdes en América Latina y el Caribe. Informe sobre la agricultura urbana y periurbana en la región. FAO Ediciones, Roma.

GODOY GARRAZA, G.; MANZONI, M., 2012. Agricultura familiar y acceso a la tierra urbana y periurbana. Marco normativo y estrategias jurídicas. Ediciones INTA, Argentina.

MANTOVANI, G.; MARENGO, A., 2020. Parque Agrario Santa Fe Metropolitana. Una propuesta de gobernanza territorial para la agricultura periurbana. UNL Ediciones, Argentina.

